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Niederschrift 

Öffentlicher Teil 

HA/46/2023/19-24 

Gremium Hauptausschuss 

Sitzung am: 13.02.2023 

Sitzungsort Gemeindesaal, Lindenallee 14, 15366 Hoppegarten 

Beginn: 17:00 Uhr    Ende:  18:45 Uhr 

 

anwesend: 

Ausschussvorsitzende/r 
Herr Christian Arndt       
Stellv. Ausschussvorsitzende 
Frau Andrea Knihs 
Mitglieder 
Herr Dr. Frank Galeski 
Frau Helga Hummel 
Herr Andreas Eißrig   stellv. für Herrn Mirko Dachroth 
Herr Volkmar Seidel  stellv. für Herrn Steffen Molks 
Herr Wolfgang Toleikis 
Bürgermeister 
Herr Sven Siebert 
 
Verwaltung 
Herr Peter Große 
 
 
abwesend: 
Herr Steffen Molks 
Herr Mirko Dachroth 
Herr Maurice Birnbaum 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
der Anwesenheit 

2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. 
Beschlussfassung über eine Änderung 

3  Feststellung von Ausschließungsgründen 
4  Entscheidungen über mögliche Einwendungen zur 

Niederschrift vom 05.12.2022 
5  Mitteilungen des Bürgermeisters/der Verwaltung  
5.1 Übersicht geplante Vergaben für GV/HA 
5.2 Stand Beschlussumsetzung AN 146/2022/19-24 

Baumpflanzungen und Baumpatenschaften für 
neugeborene Kinder 

5.2.1 Vorlage Verfahrensabläufe 
5.2.2 Vorlage Standortlisten Baumersatzpflanzungen 
5.2.3 Vorschläge Beschilderung/Kennzeichnung 
5.3 Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 

153/2022/19-24 Kommunale Gebäudesanierung 
5.4 Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 

154/2022/19-24 Kommunale Straßenbeleuchtung 
5.5 Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 

135/2022/19-24 Barrierefreie Aufpflasterungen 
5.6 Sachstand Erarbeitung Ortsgestaltungssatzung 
6  Mitteilungen des Vors. des Hauptausschusses 
7 Einwohnerfragestunde 
8 Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
9      Kenntnisnahme und Bestätigung Entwurf der  

Tagesordnung zur GV am 20.02.2023  
 
 
 
 

Öffentlicher Teil 

 
1  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Anwesenheit 

 

Es wird die ordnungsgemäße Ladung der Sitzung festgestellt. 

Der Ausschuss ist mit den o. a. anwesenden Mitgliedern/Vertretern beschlussfähig. 

 
 
2  Feststellung der Tagesordnung, ggf. Beschlussfassung über eine 

Änderung 

 

Die Tagesordnung wurde ohne Änderung zur Kenntnis genommen. 
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3  Feststellung von Ausschließungsgründen 

 

Keine. 

 

4 Entscheidungen über mögliche Einwendungen zur Niederschrift vom 
05.12.2022  

 

Das Protokoll wird ohne Änderungen zur Kenntnis genommen. 

 
 
5  Mitteilungen des Bürgermeisters/der Verwaltung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ PG: Wasser-und Bodenproben, Ergebnisse Bodenprobe und erste 
Wasserprobe kamen Ende Januar, Auswertungsübersicht folgt noch, wird 
fachlich erarbeitet vom beauftragten Büro. Erste vorläufige Aussage: 
Bodenprobe unauffällig. Zweite Wasserprobeentnahme erfolgt im Frühjahr. 

➢ Im Historischer Kalender ist im Februar Dorfkirche Hönow abgebildet, zu 
diesem bildlich festgehaltenen Thema findet Infoveranstaltung statt. 
Treffpunkt am 21.2.2023 Dorfkirche Hönow. 

 
 
5.1  Übersicht geplante Vergaben für GV/HA 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Vergabestelle seit 1.2. mit zweitem Mitarbeiter besetzt. 
➢ Aktuell sind keine zukünftigen Vergaben vorgesehen. 
➢ Vergabe zum FWGH Hönow ist für die kommende GV geplant. 

Helga Hummel: Bitte zukünftig wieder eine Übersichtsliste über die geplanten Vergaben 
erstellen und vorhalten. 
Dr. Frank Galeski: Die Gremiensitzungen bitten mit den geplanten Vergaben abstimmen. 
Sven Siebert: Wird zur nächsten Sitzung erstellt und mit den Sitzungsunterlagen vorab 
zugeleitet. Auch die Gremiensitzungen sollen dabei Berücksichtigung finden. 
 
 
5.2  Stand Beschlussumsetzung AN 146/2022/19-24 Baumpflanzungen und  

Baumpatenschaften für neugeborene Kinder 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Sachstand Baumpflanzungen+Patenschaften 
 

https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70173&type=do
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➢ Christian Arndt: Dargereichte Unterlagen am heutigen Tag machen alle den 
Eindruck, schnell hingeschrieben worden zu sein. Sie enthalten keine 
tatsächlichen Aussagen, sind alle ohne Substanz.  

 
o Der Stand der Beschlussumsetzung ist inakzeptabel, ebenso die 

hilfsweise vorgeschlagenen Plätze für Ausgleichspflanzungen. Die 
Ersatzpflanzungen sollen vorrangig die zahlreichen Fällungen in den 
Anwohnerstraßen ersetzen. Mit den vorgeschlagenen Standorten auf 
dem freien Feld wird dieses Ziel völlig verfehlt. Ich bitte hier um 
zeitnahe Nacharbeit. 

o Für Beschilderung könnten mehrere Varianten Verwendung finden, 
ggf. unter finanzieller Beteiligung der Spender. Beispw. Kosten für 
preiswerteste Variante trägt die Gemeinde, die Kosten der anderen 
Varianten der Spender selbst (unter finanziellen Zuschuss der 
Gemeinde in Höhe der preiswertesten Variante). 

o Mögliche Verfahrensabläufe für Antragstellung, Pflanzung und 
Beschilderung fehlen völlig. Sachverhalt wird in der ordentlichen 
Sitzung des HA am 27.3.2023 erneut auf der Tagesordnung stehen. 
Ich bitte um Nachbearbeitung dieser Angelegenheit.  

o Fragen:  
▪ 1. Im Jahr 2021 wurde festgestellt, dass das Baumkataster 

nicht gepflegt wurde. Nach eigenem Bekunden des 
Bürgermeisters wurde der verantwortliche Mitarbeiter 
aufgefordert, das System bis zum Ende des Jahres 2021 in 
einen aktuellen Zustand zu bringen. Ist diese Arbeitsanweisung 
umgesetzt und das Baumkataster mittlerweile aktuell und 
wurden alle Angaben wie Standort, Zustand, Pflanzjahr, 
Pflegemaßnahmen, Fällung etc. festgehalten?  

▪ 2. Auch die Entfernung der Stümpfe wurde dem betreffenden 
Mitarbeiter auferlegt. Wurden die Stümpfe entfernt? 

➢ Sven Siebert: Neugebundene Unternehmen, Begutachtung und 
Pflege+Fällung. 

➢ PG: Fällanträge mit neuer Baumschutzsatzung verdoppelt. Sachgebiet muss 
neu ausgerichtet werden. Stubbenbeseitigung erfolgt nur innerorts und nur 
bei Bedarf. Baumkataster wurde weitergepflegt, lediglich die Bäume auf 
kommunalen Grundstücken sind noch nicht eingepflegt. 

➢ Christian Arndt: Das Baumkataster ist also bis auf die angegebenen 
Ausnahmen aktuell, alle Daten wurden nachgepflegt? 

➢ Peter Große: Es ist hinsichtlich der Standorte aktuell bis auf kürzlich erfolgte 
Fällungen und der Bäume auf kommunalen Grundstücken. Die Daten zu den 
einzelnen Bäumen werden durch das beauftragte Unternehmen sukzessive 
nachgearbeitet. 

➢ Dr. Frank Galeski:  Bitte einen Zwischenerfüllungsstand der 
Beschlussumsetzung bereits zur nächsten Sitzung des 
Ortsentwicklungsausschuss am 15.3.2023. 

➢ PG: Das kann aktuell aufgrund der personellen Situation nicht zugesagt 
werden. Der Mitarbeiter wird zum Ende März in die Freistellungsphase der 
Altersteilzeit gehen und das Sachgebiet wird vorläufig von einer anderen 
Mitarbeiterin mitbearbeitet. 
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➢ Dr. Frank Galeski: Wie wird sichergestellt, wenn der MA ausscheidet, dass 
eine Übergabe des Aufgabenbereiches an einen neuen Mitarbeiter erfolgen 
kann? Bitte im kommenden Verwaltungsausschuss darüber informieren. 

 
 
5.2.1  Vorlage Verfahrensabläufe 
 
 
Es werden keine Informationen gegeben. 
 
 
5.2.2  Vorlage Standortlisten Baumersatzpflanzungen 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Siehe 5.2 
 
5.2.3  Vorschläge Beschilderung/Kennzeichnung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Siehe 5.2 
 
 
5.3  Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 153/2022/19-24 Kommunale  

Gebäudesanierung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Zwischenstand Kommunale Gebäudesanierung 
➢ Andrea Knihs: Kann eine ungefähre Kostenangabe für die Umsetzung 

gemacht werden? 
➢ Sven Siebert: Mittelfristige Finanzplanung: 750.000 €. 

 
 
5.4  Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 154/2022/19-24 Kommunale  

Straßenbeleuchtung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Zwischenstand Kommunale Straßenbeleuchtung / Anlage (Stellungnahme zu 
AN 154 

➢ Christian Arndt: Wann wird das durch das Fachplanungsbüro in 
Zusammenarbeit mit der Verwaltung (SB Beleuchtung) zu erarbeitende 
Umsetzungskonzept vorliegen? 

➢ PG: Im II. Quartal soll es weitere Informationen geben. 
 

https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70148&type=do
https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70182&type=do
https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70183&type=do
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5.5  Zwischenstand Beschlussumsetzung AN 135/2022/19-24 Barrierefreie  

Aufpflasterungen 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Zwischenstand Barrierefreie Aufpflasterungen 
➢ Christian Arndt: Wann wird die durch das Fachplanungsbüro erstellte 

Auswertung vorliegen? 
➢ PG: Weitere Informationen sollen auch hier im II. Quartal erfolgen. 
➢ Helga Hummel: Kommen diese Dinge dann auch zur Diskussion der 

Ortsbeiräte?  
➢ Sven Siebert: Ja, das wird erfolgen. 

 
 
5.6  Sachstand Erarbeitung Ortsgestaltungssatzung 
 
 
Der Bürgermeister/die Verwaltung informiert über folgende Punkte: 
 

➢ Sachstand Erarbeitung Ortsgestaltungssatzung 
➢ Christian Arndt: Auch die Verwaltung darf durchaus eigene Gedanken 

einbringen, selbst ohne Beschluss der GV/des HA. Abgesehen davon war 
schon vor geraumer Zeit von Frau Schnabel die Erarbeitung eines 
Satzungsentwurfes zugesagt. 
 

➢ GeschOA: Verweisung der Angelegenheit in den Ortsentwicklungsausschuss 
mit der Bitte um Erarbeitung, gemeinschaftlich mit der Verwaltung, von 
Grundlagen (Handlungs- und Regelungsschwerpunkte) für ein 
Ortsentwicklungskonzept und der Erstellung eines Entwurf einer 
Ortsgestaltungssatzung. 

 
Wilfried Hannemann: Welche Unterschiede gibt es zwischen einer Gestaltungssatzung 
und einer Ortsgestaltungssatzung? Für Hönow/Dorf gibt es eine Gestaltungssetzung. 
PG: Eine Gestaltungssatzung für einen einzelnen Gemeindeteil würden einfließen in eine 
gemeindeweit geltende Ortsgestaltungssatzung. 
 
Abstimmung: 
 

Ja Nein Enth 

8   

 
Abstimmungsergebnis: 
 
Zur weiteren Behandlung in den Fachausschuss überwiesen. 
 
 
 
 

https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70185&type=do
https://buergerinfo.gemeinde-hoppegarten.de/getfile.asp?id=70184&type=do
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6  Mitteilungen der/des Ausschussvorsitzenden 
 
Es werden keine Informationen gegeben. 
 
 
7 Einwohnerfragestunde 
 
 
Es wurden keine Fragen gestellt. 
 
8  Anfragen der Mitglieder des Hauptausschusses 
 
 
Folgende Anfragen wurden gestellt:  
 

➢ Andrea Knihs: Wie ist der Sachstand HH 2023? 
➢ Sven Siebert: Diese Woche finden zwei Bewerbungsgespräche für die Stelle 

der Kämmerei statt. Ein HH kann erst mit der Besetzung der Kämmereistelle 
eingebracht werden. 

➢ Dr. Frank Galeski: Wie weit sind die Vorarbeiten? Kann der Entwurf direkt 
nach Einstellung der/des Kämmerers eingebracht werden. 

➢ Sven Siebert: Die personelle Situation im Finanzbereich ist angespannt, nicht 
alle Stellen sind besetzt. Hinzu kommt die Belastung durch die 
Abschlussarbeiten der Jahresabschlüsse. Zum 1.3. soll die erste Stelle 
Haushaltsplanung neu besetzt werden. Die Mittelanmeldungen für den HH 
2023 sind bereits 2022 erfolgt. Allerdings sind hier noch Kürzungen notwendig. 
Ein Entwurf muss erst durch den/die neuen Kämmerer + SB Haushaltsplanung 
erarbeitet werden und soll schnellstmöglich nach erfolgreichem 
Stellenausschreibungsverfahren und Besetzung der Kämmereistelle erfolgen. 

➢ Volkmar Seidel: Sind alle Stellen besetzt oder kann die Stelle des SB 
Baumpflege ausgeschrieben werden? 

➢ Sven Siebert: Es wird versucht, eine Ausschreibung vorzunehmen. Dafür ist 
aber eine freie Stelle notwendig. Es wird auch versucht, freie Stellenanteile 
zusammenzufassen. 

➢ Andrea Knihs: Sind die Arbeiten im Saal abgeschlossen? 
➢ Sven Siebert: Die Arbeiten sind noch nicht endgültig abgeschlossen, erfolgen 

aber noch in Kürze. 
➢ Christian Arndt:  

o 1. Wie ist der Sachstand Kündigung Johanniter MGH? 
o 2. Wie ist der Sachstand Erstellung Mietspiegel, HA-Beschluss vom 

26.4.2019 (AN 004/2019/19-24 Prüfauftrag - Erstellung eines 
Mietspiegels)? 

o 3. Wie ist der Sachstand Umsetzung GV-Beschluss vom 21.10.2019 
Beitritt zur Initiative Kommune biologischer Vielfalt (AN 024/2019/19-
24) und hierbei die Erarbeitung und Vorlage eines Konzeptes zur 
Aufwertung von öffentlichen Flächen sowie einer begleitenden 
Öffentlichkeitsarbeit einschließlich Bürgerbeteiligung? 

o 4. Wie ist der Sachstand Umsetzung des Beschlusses vom 25.10.2021 
AN 101/2021/19-24 Erweiterung Außenbereich Kita Bernd Döberitz? 

o 5. Wie ist der Sachstand Nachpflanzungen Lyck-Piehl (illegale 
Baumfällung, 25 Bäume, in Waldesruh)? 
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o Bitte um schriftliche Beantwortung. 
 
 
9  Kenntnisnahme und Bestätigung Entwurf der Tagesordnung zur GV am  

20.2.2023 
 
 
Die Tagesordnung wird zur Kenntnis genommen. 
 
 

 

 

 

gez. Christian Arndt 

Vors. Hauptausschuss / Protokoll 


